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 FECHA: JUNIO 30 DE 2014 
 

OCHO COLUMNAS/PRIMERAS PLANAS 

 “Mataron por camioneta” 

 “MC y PT, en riesgo tras la reforma” 

 “Con jóvenes y mujeres, nuevos comités del PRI” 

 “No cambio la historia” 

 
“‘Reforma bajará luz y gas’” 

 
“Campo, ¡sin apoyo!” 

 
“Atiende Obras Publicas derrumbes por lluvias” 

 “RED CIUDADANA EN TEZONTEPEC DE ALDAMA” 

 “¡Por fin!, operará primer relleno sanitario regional” 

 
“FMI ve en reformas vía para crecer” 

 
“Tiene Tlalne autodefensa” 

 “PAN amenaza llevar reforma a septiembre; condiciona leyes energéticas” 

 “Pandillas usan a migrantes como escudos humanos” 

I N S T I T U C I O N A L 
“No se generó información” 

P A R T I D O S      P O L Í T I C O S 
Criterio-En riesgo el registro de PT y MC si no mejoran porcentaje de votación: Movimiento Ciudadano y el Partido 
del Trabajo (PT) son las instituciones políticas en Hidalgo que corren el riesgo de perder su registro si es que, en las 
siguientes elecciones locales de 2016, no incrementan su porcentaje de votación. Con 1.59 y 2.68 por ciento de sufragios, 
respectivamente, obtenidos en la pasada elección de diputados locales de 2013, ambos partidos políticos deberán de redoblar 
su trabajo para no desaparecer. De acuerdo con las nuevas reformas que se aprobaron en la Ley Electoral de Hidalgo el 
pasado sábado, se fijó como meta mínima 3 por ciento de los votos a los partidos políticos para mantener su registro y así 
puedan recibir financiamiento público. Los anteriores resultados en elecciones de diputados dieron a Movimiento Ciudadano 
12 mil 90 votos (1.50 por ciento), por lo que su prerrogativa mensual es de 41 mil 450 pesos, es decir, 497 mil 406 pesos al 
año. Mientras que el PT alcanzó 20 mil 454 votos (2.68 por ciento), por lo que le corresponde 159 mil 425 pesos al mes de 
financiamiento y al año un millón 913 mil 100. Con 5.07 por ciento de votos, el Partido Verde Ecologista de México (PVEM) 
deberá de mantener su número de votos con el fin de no perder el registro y mantenerse como la quinta fuerza política en 
Hidalgo. Los partidos políticos en Hidalgo que no tendrían ningún problema en conservar su registro son el Partido 
Revolucionario Institucional (PRI), que alcanzó 43.84; Nueva Alianza (Panal) 19.11; Partido de la Revolución Democrática 
(PRD), 12.35 por ciento y el Partido Acción Nacional (PAN) 10.67 por ciento. A lo anterior se suman las nuevas disposiciones 
donde se contemplan las candidaturas independientes o ciudadanas, quienes podrían restar votos a los partidos políticos 
convencionales. Asimismo, se integra Morena que podría restar votos tanto a MC como al PT debido a su ideología 
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izquierdista. (José Antonio Alcaraz, página 05) 

Milenio-Inicia el registro de aspirantes para los 28 comités del PRI: Que tengan el apoyo de sectores, 
organizaciones, de consejeros políticos municipales, de presidentes de comités seccionales; el apoyo mínimo deberá de ser de 
dos expresiones. Los Comités Municipales del Revolucionario Institucional deberán desarrollar los trabajos que le 
encomienden el partido nacional, el estatal o su consejo político correspondiente. El presidente estatal del PRI, Ricardo 
Crespo Arroyo, informó que iniciaron ya los registros para los aspirantes a presidentes de los Comités Municipales del 
Revolucionario Institucional. Se renovarán 28 Comités Municipales los cuales había vencido su periodo estatutario. Esta 
renovación se llevará a cabo en los municipios de: Atitalaquia, Santiago de Anaya, Tepetitlán, Apan, Tolcayuca, Villa de 
Tezontepec, Acatlán, Cuautepec de Hinojosa, Santiago Tulantepec, Tenango de Doria, Mineral del Chico, Zapotlán de Juárez, 
Progreso de Obregón, Mixquiahuala,  San Bartolo Tutotepec, Pacula, Mineral del Monte, Tianguistengo, San Agustín Tlaxiaca, 
Zimapán, Tasquillo, Tlanchinol, Zacualtipán de Ángeles, Eloxochitlán, Tezontepec de Aldama, Metztitlán, Huazalingo y 
Xochicoatlán. "Vamos a esperar las planillas, en el partido hay reconocimiento a la unidad en todos los municipios y después 
de ahí vamos a partir de su registro y entraremos a una etapa de capacitación fuerte", sostuvo Crespo Arroyo. Puntualizó que 
el perfil de los nuevos dirigentes debe ser de atención a la ciudadanía con un partido de puertas de abiertas e inclusión. 
"Queremos un partido en donde hoy los jóvenes y las mujeres tengan un espacio importante sin dejar a todos los segmentos 
sociales", dijo. El dirigente estatal consideró que habrá registros de unidad, "veo una militancia trabajando para ello, la unidad 
fortalece la vida del partido". Ricardo Crespo agregó que para este año únicamente se tendrá la renovación de estos 28 
Comités Municipales. "Nada más van a ser esos Comités de vencimiento estatutario, ya habrá otros para el año que entra, 
pero por este año yo creo que estaremos concluyendo con estos Comités", refirió. El Comité Municipal es el responsable de 
manejar, organizar y conducir al partido en el municipio con base en lo que establecen los estatutos del Partido 
Revolucionario Institucional. Está integrado por un presidente, un secretario, deben ser un hombre y una mujer o viceversa, 
uno de ellos debe de ser joven. El Comité deberá estar integrado por las Secretarías que se requieran. (Jorge Sánchez, 
página10) 
Milenio-PRD mantendrá postura de volver a los ayuntamientos de tres años: Rico: El secretario general del PRD, 
Marco Antonio Rico Mercado, aseguró que el partido mantendrá su postura para la reforma electoral de Hidalgo y que el 
periodo de los ayuntamientos vuelva a tres años para que la población tenga la posibilidad de revocación de mandato. 
"Nuestra postura es que (el periodo) regrese a tres años derivado de que es pertinente establecer que sí sería válida la 
continuidad de buenas alcaldías pero también es muy válido que se pudieran revocar", aseveró. En entrevista, indicó que 
hasta el momento el tema no se ha tocado a fondo dentro de las mesas de diálogo de la reforma electoral. Sin embargo, 
consideró que para el PRD el tema de la reelección cada tres años es viable en los ayuntamientos tal y como lo establece la 
reforma político electoral federal. "Hay cosas que se obligan a armonizar y hay cosas que no, esta facultad de decidir el 
periodo de ayuntamientos y la reelección quedó estipulado en la reforma federal que será facultad de los estados; lo que sí 
establece la ley federal que solamente podrá haber reelección cuando el periodo sea de tres años", precisó. 
Independientemente de las posturas del resto de los partidos políticos, Rico Mercado subrayó que en las mesas de diálogo 
han posicionado este tema como algo prioritario para el PRD. "Esa es nuestra postura al respecto y ya veremos qué irán 
diciendo los demás partidos". Asimismo, mencionó que para el partido del sol azteca es importante contar con la figura de 
refrendo y revocación de mandato, "que es darle la facultad al ciudadano derivado de lo que establece el artículo 39 de la 
Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos de que en todo momento el pueblo tiene el derecho inalienable de 
modificar sus formas de gobierno pero no hay herramientas al respecto por eso hemos insistido históricamente n lo del 
refrendo o revocación del mandato". Por último, añadió que la reforma para Hidalgo va "caminado bien". (Alejandro Reyes, 
página 10) 

I N S T I T U C I O N E S    E L E C T O R A L E S 

“No se generó información” 

P L A N O        E S T A T A L 
Milenio-Funcionarios estatales han viajado a tres continentes: En los primeros tres años de su administración, el; 
gobernador Francisco s Olvera Ruiz y los integrantes de su gabinete han realizado diversas giras de trabajo por el extranjero, 
a Asia, Europa y América Latina. Los argumentos para salir del país van desde promover a Hidalgo como el nuevo polo de 
desarrollo industrial de México y atraer inversiones, hasta observar modelos de sistemas de transporte masivo para su posible 
implementación en la entidad, y buscar asesoría en materia de seguridad En 2012, el estado erogó casi dos millones de pesos 
para subsidiar dos viajes del mandatario y siete funcionarios, a Washington, así como a Medellín y Bogotá, Colombia, donde 
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Olvera acudió con diez personas, entre integrantes de su gabinete, legisladores locales y empresarios. Según información 
dada a conocer a finales de ese año, la gira por EU, en compañía de la presidenta del DIF, Guadalupe Romero Delgado, para 
firmar acuerdos con la Organización de los Estados Americanos (OEA) a finales de mayo y los primeros días de junio costó un 
millón 512 mil 828 pesos. Firmaron un convenio de colaboración con Microsoft para contribuir al fomento educativo de los 
jóvenes de nivel medio superior que manejan programas de esta empresa. Ahí se dijo que 2 mil estudiantes de bachillerato 
recibirían equipos de cómputo para abatir la brecha digital. Se planteó la posibilidad de realizar un programa piloto en la 
comunidad de Santa Teresa, del municipio de Yahualica, con el propósito de reducir el rezago tecnológico en planteles 
educativos, del cual aún no se han dado a conocer avances. Formaron parte de esa comitiva los secretarios de Planeación, 
Desarrollo Económico, Educación y Desarrollo Agropecuario, así como el coordinador del despacho del gobernador, y el titular 
de la oficina de modernización e innovación gubernamental. En noviembre de ese año el ex edil capitalino realizó la gira a 
Colombia, que tuvo un costo de 429 mil pesos. El objetivo fue conocer experiencias de transporte y seguridad. Por ello acudió 
a la empresa que maneja el sistema de transporte de tránsito rápido, Transmilenio. Por otra parte, sostuvo encuentros 
oficiales con los alcaldes de las localidades que visitó, así como con el subdirector de la Policía Nacional de Colombia. En este 
viaje acompañaron a Olvera Ruiz siete funcionarios de primer nivel, dos diputados locales y un empresario. En febrero de 
2013 el jefe del Poder Ejecutivo estatal realizó su tercera gira de trabajo al extranjero, a Alemania, para visitar instituciones 
altruistas y conseguir equipamiento de unidades médicas. Derivado de estas gestiones, señaló el gobierno, lograron 30 
misiones a desarrollarse en diferentes puntos de la entidad, con un beneficio de 10.5 millones de pesos para los sectores 
agropecuario y turístico, entre otros. Las reuniones que sostuvo fueron con los integrantes de la Iglesia Luterana "Martin 
Luther Kirche", así como con la fundación alemana Senior Experten Service. Este año el gobernador fue a Washington para la 
firma de un convenio con el Secretario General de la Organización de los Estados Americanos (OEA), José Miguel Insulza, a 
fin de ratificar al estado de Hidalgo como sede del Foro Hemisférico Belem do Pará +20. También a una reunión con el Banco 
Interamericano de Desarrollo para solicitar asesoría técnica para concretar el proyecto "Ciudad Mujer", que se asentará en 
Tula de Allende. (Axel Chávez, página 06) 
El Independiente-Municipios de Hidalgo mayor dependencia a presupuesto federal: Los incentivos generados con 
las últimas reformas fiscales no lograron disminuir la dependencia estatal y municipal de los recursos federales; Hidalgo está 
entre las entidades con mayor subordinación federativa. De acuerdo con el Centro de Estudios de las Finanzas Públicas 
(CEFP) de la Cámara de Diputados, en promedio los estados dependen 88 por ciento de este presupuesto, mientras que los 
ayuntamientos requieren de 66. Para 2014, las transferencias de recursos para ambas instancias quedaron en un billón 455 
mil 5 millones de pesos, lo que representó 33 por ciento del gasto neto total. Las entidades con mayor dependencia son San 
Luis Potosí, Durango, Guerrero, Michoacán, Puebla, Chiapas, Baja California, Guanajuato, Oaxaca y Aguascalientes. Mientras 
que los municipios de los estados de Tamaulipas, Tlaxcala, Chiapas, Yucatán, Hidalgo, Guerrero, Veracruz, Michoacán, San 
Luis Potosí y Guanajuato, tienen mayor subordinación del financiamiento federal. El CEFP señala que los tres niveles de 
gobierno deben contar con finanzas públicas sanas que mejoren los servicios dirigidos hacia la población, y trabajen por 
mayor transparencia en el gasto no solo a nivel federal, sino estatal y municipal. “La presión social es fundamental para hacer 
eficiente el uso de los recursos”. El organismo precisó que los funcionarios públicos, principalmente a nivel municipal, cuenten 
con conocimientos sobre finanzas, rendición de cuentas y fiscalización. Tan solo en los últimos cinco años, la federación 
recogió 50 mil millones de pesos que no gastaron. El gasto federalizado o transferencias de recursos de la federación a las 
entidades se componen principalmente de las aportaciones y participaciones federales, las cuales representan 
aproximadamente 81 por ciento de los ingresos brutos totales de Hidalgo. Las participaciones y aportaciones federales tienen 
como marco normativo la Ley de Coordinación Fiscal (LCF) donde se establecen las fórmulas y procedimientos para distribuir 
entre las entidades federativas los recursos de sus fondos. (Gerardo Neria, página 02) 
El Reloj-Diputados deberán vigilar que exista una auténtica paridad en candidaturas: Será responsabilidad de los 
diputados adecuar las normas locales para evitar que los partidos políticos incumplan con la paridad de género, 
independientemente del mecanismo de elección, afirmó Hertino Avilés, presidente de la Asociación Nacional de Tribunales y 
Salas Electorales. Asimismo, dijo que la paridad deberá darse no sólo en las candidaturas de mayoría relativa, sino también en 
la de representación proporcional, donde no sólo el titular, sino también el suplente deberán tener el mismo género. El 
magistrado informó que en algunas entidades como Morelos desde el mismo código electoral se maneja 50 – 50 cuando se 
trata de mayoría relativa, pero al referirse a las candidaturas de representación proporcional, mejor conocidas como 
plurinominales, se privilegian los “procesos democráticos”. En este sentido, el también presidente del Tribunal Electoral de 
Morelos advirtió que será la labor del legislador cuidar que bajo el argumento de que hubo “procesos democráticos”, se 
registren mayor número de candidatos hombres que de mujeres. De ahí reflexionó, que los legisladores locales “en el fondo 
se debe privilegiar al ambiente en el espíritu democrático, a un a un ambiente estrictamente sexista de candidaturas, pero esa 
circunstancia tendría que ser objeto de reforma en las legislaturas locales a partir de la adecuación de la reforma 
constitucional”. En otro tema, el magistrado quien acudió al estado como invitado del Instituto Estatal Electoral (IEE) en 
el marco de el ciclo de conferencias, se refirió a las opciones que hay en caso de que el número de distritos electorales sea 
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impar, como es el caso Hidalgo en el ámbito electoral federal, que cuanta con siete distritos, en este sentido, explicó que la 
primer opción es hacer una redistritación en la búsqueda de un número par, o bien podría haber una paridad en cuanto a un 
acción que estableciera un 60 -40 y en la próxima elección al revés. (Verónica Ángeles, página 04) 

P L A N O       M U N I C I P A L 
El Reloj-Proyecta ayuntamiento velatorio capitalino: Con la visión de que los capitalinos hidalguenses tengan un 
servicio funerario digno y acorde a las necesidades de la población, el ayuntamiento de Pachuca invertirá seis millones de 
pesos en la primera etapa de la construcción del velatorio municipal de esta ciudad. Eleazar García Sánchez, presidente 
municipal de Pachuca, destacó que esta obra se proyecta bajo tres etapas y la primera contempla la parte operatoria del 
velatorio, las áreas de recepción, sala de estar de los familiares, estacionamiento, una zona exclusiva para la carroza y las 
salas principales. Mencionó que las obras aún no dan inicio, ya que recientemente se dio la apertura al proceso de licitación y 
señaló que en cuanto este proceso concluyera se daría el inicio formal de la construcción con la colocación de la primera 
piedra para inaugurar los trabajos de este velatorio. “Estamos en el proceso de licitación de la obra, en cuanto tengamos al 
ganador estaremos en posibilidad de iniciar las maniobras de este velatorio con un diseño y dependemos mucho de la 
licitación”, comentó. Dentro de este comentario, García Sánchez, apuntó que todavía no se contempla el costo de los servicios 
que el velatorio municipal ofrecerá; sin embargo, aseguró que se buscará que los éstos sean mucho más reducidos que los 
que se ofrecen en las diferentes funerarias privadas. “Esta obra surgió de la necesidad de ofrecer a la población un servicio 
funerario de calidad, que fuera accesible a las familias, ya que el servicio ofertado por las empresas privadas llega a ser muy 
costoso”, dijo. Por ello, el alcalde capitalino, informó que con este nuevo servicio se busca que se ofrezca un trabajo que 
cumpla con las necesidades que actualmente el panteón municipal presenta. (Nohemí García, página 06) 
 
Uno más Uno-Fortalecen una cultura de equidad de género (Redacción, página 07) 
Síntesis-DIF Pachuca reitera interés en fomento de la equidad (Tania Monroy, página 05) 
El Sol de Hidalgo-Fortalecen la equidad de género (Redacción, página 8A) 
Crónica-Dejen de politizar sobre colocación parquímetros: Convocaron comerciantes del centro de Pachuca a no 
politizar el tema de la posible instalación de parquímetros, ya que obstruiría de manera determinante una acción de desarrollo 
para la ciudad, advirtió María José Vera, locataria tradicional. Destacó que desafortunadamente han aparecido algunas 
manifestaciones impresas para debilitar la intención de las autoridades de aplicar una estrategia de estacionamientos en el 
perímetro del centro de la ciudad. “La mañana del sábado aparecieron algunos panfletos que desprestigiaban este tipo de 
acciones, afortunadamente la mayoría de los comerciantes y de la población los toma como acciones que van en contra del 
desarrollo y que no aportan al bienestar social”. Indicó la locataria que mientras existan corrientes que vayan contra toda 
acción que contribuya al progreso municipal será complicado que las autoridades determinen aplicar recursos en obras y 
acciones de beneficio para la ciudad. Recordó que esta misma estrategia se aplicó cuando la presidencia de Pachuca 
implementó diálogo abierto para el regreso del programa Radar, que actualmente opera en Pachuca y que afortunadamente, 
afirmó, no tuvo repercusiones negativas en su operación. María José Vera hizo un llamado a los locatarios a ser responsables 
con su ciudad y convocó a evitar hacer caso a incitaciones al desinterés social e ir en contra del progreso de Pachuca. 
Finalmente dijo la comerciante que si alguna instancia política pretende “dar golpes bajos” a proyectos municipales se 
manifiesten de manera abierta y en el foro correcto, “porque evidenciar supuestas carencias de manera anónima ponen en 
entredicho sus versiones y ofrecen poca credibilidad a sus argumentos”. (Milton Cortés, página 09) 
Crónica-Respiran aires de igualdad en capital: El derecho que tenemos las mujeres a ser reconocidas como 
protagonistas y autoras de nuestra historia son avances que nos enriquecen y fortalecen como humanidad, enfatizó la 
presidenta del Sistema para el Desarrollo Integral de la Familia (DIF) de Pachuca, Gabriela Castañeda Badillo. Como parte de 
la Conferencia “Resistencia Cultural a la Equidad de Género”, impartida por Alejandro Carrillo Castro, el director de la 
Fundación Miguel Alemán, Castañeda Badillo añadió que mirar a la sociedad con un enfoque de género, permite cambiar la 
forma de relacionarse en la familia y la comunidad, ya que es posible asumir con respecto e igualdad la manera en que se 
percibe dentro de ésta. “La violencia de género sigue lastimando a la sociedad, de ahí la importancia de continuar con la 
sensibilización a través de acciones que acerquen la comprensión de las carreras culturales que niegan la equidad de género”. 
Según información  de este organismo, el ponente Alejandro Carrillo indicó que en la actualidad existen lugares en México 
donde está vigente el matriarcado, así como también el patriarcado, modelos que han estado presentes a lo largo de la 
historia en las sociedades. “La tarea de luchar por la equidad de género en nuestro país no es un problema de ‘dientes para 
afuera’ o para cumplir compromisos burocráticos, es una tarea fundamental para que México e Hidalgo vivan momentos 
mejores, las actuales y próximas generaciones”, resaltó. Puntualizó que lo anterior es un problema de la sociedad en general, 
donde la responsabilidad la comparten hombres y mujeres. En su oportunidad, la secretaria de Desarrollo Humano y Social, 
Alma Lidia de la Vega Sánchez, señaló que trabajar unidos, hombres y mujeres, permitirá vivir en una mejor sociedad, 
“cuando sepamos escucharnos, atender nuestras necesidades, así como respetar nuestros derechos y ideas podremos formar 
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mejores familias”. “Aspiramos a una sociedad justa en donde el punto de vista de los varones y mujeres sea respetado y 
atendido”, concluyó la funcionaria municipal. (Milton Cortés, página 22) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   L O C A L E S 
Milenio-Intelecto opuesto… 

Se nos acabó el mundial: Ayer me costó mucho trabajo asimilar la eliminación de la selección nacional del Mundial de 
Brasil 2014, sobre todo por cómo se dio. Más allá de la parafernalia de un evento de tales magnitudes como una Copa del 
Mundo de futbol, la realidad es que a los dirigidos por el hidalguense Miguel “Piojo” Herrera se les acabó el gas a segundos 
de la gloria. En términos políticos, se nos movieron antes de la foto los muchachos y por eso no salieron electos como los 
buenos. Sin embargo, no todo está perdido para el aficionado común y corriente, mejor conocido como mexicano de a pie. De 
lo poco rescatable para quienes seguimos santo y seña del deporte de las masas en el país, está –de nueva cuenta con en 
cada momento o instante en el que nos enfrentamos a la adversidad como nación- la esperanza. Es este sentimiento de que 
mañana o pasado mañana o el siguiente año o en 10 más, el futuro será mejor y nos hará justicia. Bien enraizado quedó en 
nosotros, los que seguimos el Mundial, el hecho de que los talentos (muy necesarios en tiempos críticos como ayer ante 
Holanda) resultan inoperantes a falta de la creencia en sobrenatural, metafísica, no explicable, del ser y la esperanza. Tras 
apagar el televisor y meditar sobre la realidad que nos abruma a diario, me quedó analizando sobre lo que la esperanza nos 
ha traído a los mexicanos. Seguimos esperando un mejor futuro, una mejor política y un mejor gobierno. Buscamos, no en 
nosotros, sino en los demás, a una nueva y mejor generación, que sea la que saque a esta nación de la falta de esperanza. 
Política y sociedad, unidas por el sentimiento de que con trabajo y esfuerzo, con meras acciones individuales o de grupos que 
son minoría, nos puede ir mejor o podemos hacernos acreedores a mejores situaciones, es los que nos mantiene en este 
camino. Del otro lado, el ánimo pesimista, el que odia a la esperanza, el que quiere ver todo derrocado y echado a la borda; 
como aquellos que ayer se burlaron de la selección y de los aficionados, los que pusieron el juicio antes del gozo, son los que 
representan otra minoría. No debemos desviarnos de lo que es importante para nosotros como ciudadanos: la seguridad, la 
paz social, la calidad de vida, los mejores servicios, buenos empleos, mejores salarios, una verdadera modernidad. Todo, sin 
esfuerzo conjunto y esperanza colectiva, es poco probable que lo consigamos. Me quedo con la filosofía del juego en 
conjunto, del apoyo mutuo aún en la derrota, porque además de ser temporal, es una oportunidad de mejorar para obtener 
resultados, siempre y cuando se haga en equipo, como todo en la vida. México cayó en un deporte polémico, que ya no 
convence a muchos, pero a la vez, presiona en el mundo como un país que no sólo puede caminar unido al grito de puto, 
sino en inteligencia para poder alcanzar nuestras legítimas aspiraciones.  

(Eduardo González, página 03) 

El Reloj-La Hora en Punto… 

Me caí de la nube que andaba: Decidí titular estas líneas con el nombre de un corrido popular, que en los años ochenta, 
sonó mucho en las estaciones de radio especializadas en programar música mexicana. El tema, del también compositor 
Cornelio Reyna, es muy distinto a los narco corridos de ahora, muy diferente al de la Perra Amarrada de los Tigres del Norte, 
o de las canciones del Komander, que hace apología de la violencia. Simple y sencillamente, “me caí de la nube que andaba” 
y tras la derrota de la Selección Mexicana, ante su similar de Holanda, millones de mexicanos hemos vuelto a la realidad, 
dura, muy dura por cierto. Si la pena máxima que marcó el árbitro contra México fue justa o no, eso ya es parte de la historia 
y desde luego, de los comentarios de sobre mesa para ser discutidos entre los amigos, la familia, los compañeros de trabajo y 
los conocidos de ocasión, la selección nuestra perdió y no hay vuelta de hoja. Y como millones de mexicanos nos caímos de 
esa nube, nube fugaz de la fiesta del futbol, es tiempo de regresar a los asuntos domésticos, a lo que en realidad consume 
nuestros minutos día con día. Así las cosas, en el contexto nacional, el tema de las leyes energéticas sigue siendo un asunto 
pendiente, nadie puede dudar que el mundial ha sido un “placentero” distractor, pero hoy, hoy volvemos a la agenda de 
Oceanografía y la corrupción en Petróleos Mexicanos durante los 12 años del panismo gobernante. Hoy también, en la lucha 
contra los carteles de la droga, nos reencontramos el asunto Mireles y su detención, consecuencia de portar armas permitidas 
exclusivamente al Ejercito Mexicano y ya en el tema de Michoacán, el profesor Tuta que no aparece y su hijo que, capturado 
la semana pasada ya está tras las rejas. En el plano estatal, la nube futbolera que dejó de “abrazarnos” nos ha puesto ante 
los diputados locales, que en su repetida serie de ocurrencias, hoy piden un viaje por la ruta del Tuzobús sin que aún los 
vehículos estén listos. De regreso a la tierra, resulta obligado voltear a la Sierra hidalguense, a Molango por el asunto de la 
regidora “celosa” que está a punto de ser desaforada y pisar la cárcel. Pero como son tiempos de lluvias hay que mantener la 
mirada de la Sierra, y en todas las regiones del estado. En suma, pienso que la selección nuestra hizo un papel decoroso y 
como el futbol es asunto de negocios y a veces de caballeros, deseo que Holanda logre la copa mundial de futbol, al fin de 
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cuentas y nos caímos de la nube. 

(Edmundo Pineda, página 07) 
Vía Libre-deslinde… 

Néstor Gómez, un regidor así: Néstor Gómez Olvera, dirigente del tradicional tianguis de La Barata que se establece desde 
hace tres décadas los lunes en la Central de Abastos, se tropezó con la regiduría asignada a la Confederación Nacional de 
Organizaciones Populares (CNOP) en la planilla para el ayuntamiento de Pachuca del Partido Revolucionario Institucional 
(PRI) que encabezó Eleazar García Sánchez. A quienes lo propusieron entre ellos Francisco Rodríguez Pérez, Pedro Solares 
Cuevas, Víctor Kanan Huebe y Alfredo Tovar Gómez, les pareció una alternativa pero hoy aunque no lo confiesan aceptan que 
se equivocaron porque el regidor también conocido con el sobrenombre de El Payo no responde a la expectativas de los 
pequeños comerciantes, menos a los intereses de agrupaciones del sector popular priista. No sólo hoy le acusa un sector de 
representados de La Barata de prepotencia, beneficiarse de su posición y de simplemente no atender la problemática que 
enfrentan, también existe un señalamiento de comerciantes semifijos del mercado Primero de Mayo de que les exige cuotas 
que de no cubrir amenaza con enviar a inspectores municipales para que los levanten, por ello amagan con manifestarse en 
el ayuntamiento. Incluso comerciantes de La Barata afirman que Gómez Olvera aprovecha su posición en el ayuntamiento 
para realizar negocios ya que “gestiona” montar un bar en un espacio que opera el tianguis, lo que causa división y malestar 
entre los afiliados que además sostienen que el regidor manipuló el último proceso electoral en el que se reeligió. Lo que 
involucra a la dirigencia estatal cenopista a quien se le avecina un conflicto y a las autoridades municipales porque se 
considera que existe tráfico de influencias del regidor que con otros integrantes del Cabildo recientemente a costa del erario 
municipal disfrutó de unos días de vacaciones en playas y antros de Miami. 

(Alberto Witvrum, página web)  

Crónica-Vocales extraviadas… 

Ya quedó9: En sesión sabatina, la LXII Legislatura hidalguense concluyó los trabajos de adecuación entre la nueva Ley 
General de Partidos Políticos (LGPP), dispuesta por el Congreso de la Unión y la Constitución estatal. Las fracciones del PAN, 
PRI, PRD y Panal, representadas en el Congreso local, se sumaron al ordenamiento y hasta destacaron la creación de una 
unidad técnica de fiscalización al interior del órgano electoral federal. La equidad propuesta en la nueva LGPP también fue 
celebrada en esta armonización; sin embargo, poco se habló del incremento a prerrogativas o de la permanencia de 
presupuestos a los órganos electorales en años sin elecciones. Por no ser un asunto urgente o por no ser conveniente para el 
estado actual de las cosas (el status quo, dicen los clásicos), nada o muy poco se dijo de reducir el periodo de los alcaldes a 3 
años y de las candidaturas ciudadanas. De esto último, muy disciplinados, revisaron, leyeron, aprobaron y callaron. Si hubiera 
que resumir, diríamos que es una adecuación más en materia electoral que sólo busca dar alternativas a los principales 
partidos políticos de México para seguir con su reparto de posiciones y cotos de poder. Ya vendrán nuevas elecciones y sus 
previas reformas legislativas a la ley electoral, es seguro. En todos los medios informativos se analizó ya la trascendencia de 
la elección federal del próximo año y del interés del gobierno federal de tener una cámara de diputados con mayoría priista. 
El principal obstáculo para conseguirlo, es que hasta hoy, la posición de la figura presidencial, del gabinete, gobernadores, 
senadores, diputados federales, locales y alcaldes, sufre una pauperización entre el electorado nacional. Claramente, el PRI 
no podrá sostener campañas electorales basadas en la actuación o logros de los gobiernos, aquí hay que decir que “el Talón 
de Aquiles” del priismo históricamente, es la economía. En México ya la seguridad no es la principal preocupación de la 
población; algo muy bueno, pero salir del terror de la inseguridad para caer al pozo de la miseria, sale junto con pegado. 
Desde el gobierno federal deben estar muy preocupados porque luego de las vicisitudes de ser oposición, finalmente regresan 
a la Presidencia y ante la primera elección federal de la nueva era, las encuestas marcan una franca caída en las preferencias. 
Sin ser agorero del mal, encuentro en esta situación una clara explicación a las adecuaciones en la Ley Electoral, el tema de 
de las candidaturas ciudadanas como instrumento para dividir la oposición, más recursos para enfrentar el encarecimiento del 
voto duro que hoy es el más exigente durante los procesos, en general, dirigir el proceso a una definición que se ubique entre 
el abstencionismo y los tribunales; terreno siempre fértil para el priismo. Un último dato: muchos tricolores creen que esta 
nueva disposición del 50 por ciento de sus candidaturas a mujeres, dispondrá que en Hidalgo las fórmulas priistas alcancen 
hasta cuatro posiciones, lo cual es un error. El texto de la ley, habla claramente una elección federal, así que el PRI 
presentará 500 fórmulas, 300 de mayoría y 200 de representación proporcional. Habrá 250 fórmulas con mujeres como 
propietario y suplente, en ninguna parte dice que el reparto igualitario será aplicado a cada entidad. 

(Andrés Torres Aguirre, página 03) 
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Criterio-La Silla… 
 
Me dolió y no me dolió: Me dolió ver eliminada a la Selección Mexicana de Futbol de la Copa Mundial Brasil 2014. Me dolió 
ver que jugadores talentosos, como el holandés Robben, persistan en la mala práctica de actuar para engañar al árbitro y no 
para meter goles de antología. Lo que no me dolió para nada, sin embargo, fue ver al equipo mexicano en la cancha. Hace 
unos meses muchos nos preguntábamos sí acaso valía la pena que México participara en Brasil 2014. El conjunto mexicano 
había dado un espectáculo tan pobre en las eliminatorias, que asistir a tierras amazónicas se antojaba un verdadero acto de 
masoquismo. Unos meses después México no sólo fue un verdadero equipo en la cancha, sino que además fue víctima de 
errores arbitrales que espero hayan sido eso, simplemente errores. No tengo aún preciso el sitio exacto en que el Tri queda 
en la tabla de posiciones del Mundial. Lo cierto es que no estará abajo del lugar 16. Insisto en que hace unos meses México 
daba vergüenza en las canchas, y hoy es un digno rival de cualquier selección del mundo. Desde el cuerpo técnico hasta los 
jugadores de la cancha, todos dieron su máximo esfuerzo. Nada hay que reprocharles ahora. Cuando uno entra a una 
competencia sabe que sólo habrá un ganador. Ya se logró la meta máximo prima en la categoría Sub17 de fútbol, y en 
Juegos Olímpicos. Falta la del Mundial grande, pero vamos en camino. No sé sí haya en este proceso futbolístico una lección 
de vida, o material para el guión de una película. Para lo cierto es que con lo visto en las pasadas dos semanas me queda 
claro que México recuperó su nivel y, tal vez, lo mejoró. El futbol nos apasiona casi a todos. Hoy hay que levantar los 
pulgares para reconocer el esfuerzo y seguir adelante en esa aventura. 
 
(Manuel Baeza, página 03). 
Milenio-Pájaro Carpintero… 

: Que al encabezar la celebración del 118 Aniversario del Natalicio de Javier Rojo Gómez en Huichapan, el 
gobernador Francisco Olvera Ruiz mandó un mensaje de unidad política al pedir reconocimiento a la identidad y arraigo 
hidalguense con trabajo y resultados en beneficio de los ciudadanos de todas las regiones “para que sigan siendo un buen 
ejemplo en la sociedad hidalguense”, dijo el mandatario en el evento en donde estuvo cerca de Adolfo Lugo Verduzco, ex 
gobernador del estado y de José Antonio Rojo, diputado federal. 

: Que dentro de la clase política y de la esfera pública del estado hubo  quienes no se quisieron perder el Mundial de Brasil y 
como bonita experiencia partieron a tierras cariocas para tener de primera mano el pulso de tan importante evento deportivo, 
sobre todo para traer a sus ciudadanos o en su caso, agremiados, las mejores opciones para cuando tengan el dinero y la 
oportunidad de irse al cono sur como ellos lo hicieron. Nos referimos al líder de la Asociación de Mercados de Pachuca, 
Abdón Zúñiga y al presidente municipal de Zimapán, Carlos Teodoro Ortiz. 

: Que a pesar de que un camión de la Secretaría de Obras Públicas estatal ayuda en el bacheo de calles en Pachuca, 
vecinos en varias colonias se quejan que es suficiente el personal que se destina para estas labores, pues sobre todo en las 
colonias populares es donde más se sufre por la mala calidad del material con que están hechas las calles, por lo que a cada 
rato se hacen baches nuevos o se destapan los que se supone que ya habían arreglado. Hasta dicen que a ver si Víctor 
Bautista se preocupa más por tener las calles en buen estado, en lugar de andar regalando escrituras. 

: Que quien anda desatada es la líder de la UNTA en el estado, Martha López Ríos, quien ayer protagonizó un 
enfrentamiento entre sus seguidores y vecinos de la comunidad de San Guillermo La Reforma, por unos predios de los 
cuales se quiere adueñar la organización campesina. No conforme con haber tomado la secretaría de Obras Públicas unos 
días antes, ahora pretende hacerse de predios a la fuerza. ¿En verdad no hay nadie que le ponga un alto? 

 (Redacción, página 03) 
Milenio-Las perlas… 
 
“Vamos a esperar las planillas, en el partido hay reconocimiento a la unidad en todos los municipios y después de ahí vamos a 
partir de su registro y entraremos a una etapa de capacitación fuerte” 
Ricardo Crespo Arroyo 
Líder Estatal el PRI en Hidalgo, sobre la renovación de 28 comités municipales. 
 
 “Nuestra postura es que (el periodo) regrese a tres años derivado de que es pertinente establecer que sí sería válida la 
continuidad de buenas alcaldías pero también es muy válido que se pudieran revocar” 
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Marco Antonio Rico Mercado 
Secretario General del PRD en Hidalgo, sobre los periodos para las alcaldías. 
 
 “Está en proceso de licitación el tema del velatorio municipal, también están en licitaciones algunas canchas deportivas en las 
que vamos a intervenir. Éstas son algunas de las acciones que vamos a realizar” 
Víctor Bautista Ramírez 
Secretario de Obras Públicas de Pachuca, sobre los planes en materia de construcciones 
 
(Redacción, página 03) 
Criterio-Se dice que… 
 
que la semana pasada el exdirigente del SNTE en el estado, Moisés Jiménez Sánchez, anduvo como los vampiros, 
haciendo reuniones a la media noche en la zona urbana de Huejutla de Reyes y en otros municipios de la Huasteca. Entre 
las reuniones “secretas” de Jiménez, se le vio reunido con la célebre candidata perdedora del Partido del Trabajo, Fátima 
Crespo. Por cierto, en aquel lugar la conocen como Lástima, ya que quedó en último lugar. Además, Jiménez Sánchez se 
reunió con profesores de la zona, a quienes les dijo que la auditoría que practicaron a la gestión de Mirna García López es una 
cuestión política y no por desvío de recursos y materiales, que tan es así, que no han dado a conocer el resultado. 

que en Mineral de la Reforma ha iniciado el relevo de funcionarios en la administración que preside Filiberto Hernández 
Monzalvo. Los informados comentan que tal situación obedece que al interior de la administración se libra una batalla por 
ganar terreno para suceder en el cargo a Hernández, cuando éste concluya su periodo constitucional para el que fue electo. 

que se espera que en próximas fechas se conozca de manera oficial a qué empresa se le comprarán las unidades para el 
Tuzobús. Hasta ahora se sabe que son tres las firmas que compiten para vender los camiones, entre las que destacan Dina, 
de Ciudad Sahagún; Mercedez Benz y la Volvo. 

que hablando del Tuzobús, se sabe que comerciantes establecidos de la calle de Guerrero de la capital del estado se han 
agrupado para solicitar al gobernador Francisco Olvera Ruiz el apoyo para que esa arteria capitalina sea remodelada en su 
totalidad y acabar con el aspecto tan denigrante que aguarda en la actualidad. Ahora, sólo falta que los comerciantes en 
cuestión no bajen la guardia y sigan con el trámite para lograr ese importante beneficio. 

que el Consejo Consultivo Ciudadano, mejor conocido como Ninini (pues ni es consejo ni es consultivo ni es ciudadano), 
que preside Esteban Ángeles Cerón, han recibido algunos reveces durante las sesiones del consejo, en las cuales se les 
han salido del huacal desde una regidora hasta la presidenta del grupo Diamante, quienes recriminaron la falta de 
transparencia sobre los presupuestos que se ejercen en materia de salud y educación. Solicitaron que los organismos 
ciudadanos sean tomados en cuenta para opinar y señalaron al Ninini de ser de puro membrete. 

(Redacción, página 03) 
Independiente-El Socavón:  
  
Doloroso, pero no deja de ser solo un juego 
 
(Redacción, primera plana) 
Visto Bueno-Radio Pasillo del Lunes… 

Productores lecheros del estado están alarmados por una rara enfermedad que ataca a las vacas. En Radio 
Pasillo fue confirmado que esta problemática, de la cual no hablan autoridades como la Sedagro y la Sagarpa, 
ha causado una merma importante de cabezas de ganado, ya que es incurable. 

En uno de los establos que enfrentan esta crisis, hace poco fueron sacrificados algunos animales infectados para estudiar el 
origen de su enfermedad. Tras corroborarse la hipótesis en la muestra, el paso siguiente será realizar estudios al resto de los 
ejemplares, a fin de sacrificar a los portadores y evitar que el mal se siga propagando. 
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Suena en Radio Pasillo que, por si no fuera suficiente, los lecheros siguen registrando pérdidas en la comercialización del 
lácteo, pues mientras la producción de un litro les cuesta 6.15 pesos en promedio, los compradores les pagan menos de seis 
pesos. 

Esta situación los ha obligado a ir vendiendo sus activos para sobrevivir, aunque, advierten, de seguir así las cosas 
irremediablemente llegará el día en que perderán todo. 

En algún momento se pensó que Liconsa los sacaría del problema al comprarles la leche en un precio justo, pero salió peor, 
pues resulta que la paraestatal les pagaba el litro en 5.85 pesos, a los cuales se sumarían 40 centavos de un subsidio 
gubernamental –para hacer un total de 6.25 pesos-. El problema es que el monto del subsidio les llegaba meses después… o 
de plano no les llegaba. 

El tema de las candidaturas independientes en Hidalgo no termina con la incorporación de esta figura a la Constitución 
Política de la entidad, aprobada por el Congreso local esta semana. 

Los próximos meses tendrá que venir una reglamentación más específica al respecto, a fin de evitar que detrás de este tipo 
de candidatos haya recursos económicos ilegales o de origen poco claro. 

Por cierto, en Radio Pasillo se comenta que los más preocupados por la aprobación de las candidaturas independientes son 
los líderes de los denominados “partidos satélite”, es decir los que históricamente han dependido de otros para sobrevivir, ya 
que deberán redoblar esfuerzos para mantener el registro. 

(Redacción, página web)  
La Crónica de Hoy-La Esquina… 
 
Tras varios años de espera, adelantan ediles que iniciarán operaciones relleno sanitario, el cual favorecerá a Alfajayucan, 
Chapantongo, Tepetitlán y Nopala de Villagrán. Aunque la realización de este implicó una inversión millonaria, los resultados 
redundarán en importantes beneficios que además serán para terminar con problemas que incluso tienen que ver con la salud 
de la gente. 
 
(Redacción, primera plana) 
La Crónica de Hoy-Arriba:  
 
Arriba-: Fernando Moctezuma. Sin escatimar esfuerzos, el encargado de la política interna en Hidalgo asume a cabalidad 
la responsabilidad que implica llevar a buen término las labores correspondientes a las reformas pendientes, de ahí que 
ejecuta el perfecto movimiento para que con los representantes de los partidos sea posible cumplir con esa importante labor. 
Aparece el secretario de Gobierno como uno de los perfiles más destacados. 
 
Abajo-: Ramiro Mendoza. Entre más meses transcurren, en el Congreso de Hidalgo, Mendoza Cano, como diputado de 
representación proporcional, parcamente da señales de vida: en las comisiones a las cuales pertenece resulta básicamente 
como un desconocido, pues su papel queda muy lejos de lo que desde en la máxima tribuna los habitantes necesitan para 
realmente sentir que son representados. 
 
(Redacción, página 02) 
La Crónica de Hoy-Grillerías: 
 
INCIDENCIAS 
Durante el primer semestre del 2014, la Dirección de Reglamentos y espectáculos de Pachuca clausuró más de 
15 establecimientos dedicados a la venta de alcohol, ya que durante las inspecciones encontraron varias 
irregularidades, como la venta a menores de edad y no respetar el horario establecido. 
 
OTRO RECORRIDO 
 Este lunes las autoridades pretenden formalizar el recorrido por las obras del Tuzobús, al cual invitaron a 
diputados de todas las fracciones parlamentarias y funcionarios de la Secretaría de Obras Públicas, la idea de 
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esta actividad es reconocer las etapas de avances del proyecto, así como identificar los puntos conflictivos 
respecto a la carga de tránsito o peligro para los vehículos, al encuentro prevén la asistencia de la prensa, que 
mantiene la duda sobre el tipo de unidades que adquirirá el Sistema Integral de Transporte. 
 
 TRABAJOS 
 Los diputados siguen con sus actividades y no pretenden descansar en lo que resta del año y es que julio es el 
último mes del Segundo Periodo Ordinario de Sesiones, en agosto será el turno de la diputación permanente, 
para nuevamente reactivar en septiembre el trabajo legislativo. Este último semestre representa la mayor 
carga laboral para la LXII Legislatura, que corresponde a la aprobación del presupuesto 2015 y los acuerdos 
tarifarios municipales. 
 
 MOLESTIAS 
 Diversas y bien fundamentadas son las quejas por parte de choferes de transporte colectivo taxi en la capital 
hidalguense ante la aparición repentina de baches y cráteres en distintas arterias, que en las últimas semanas 
recrudecieron como consecuencia de las lluvias torrenciales registradas; a esta situación que perjudica sin 
duda los automotores, deben sumar los obstáculos que representan las inacabables obras del Tuzobús. 
Algunos comentan que de plano es mejor detener sus actividades por momentos ya que a ciertas horas es 
prácticamente imposible la circulación, lo que se traduce en pérdidas económicas. 
 
(Redacción, página 02). 

P L A N O      N A C I O N A L 
El Universal- FMI ve en reformas vía para crecer: Rosario es delgada, morena, de cabello largo obscuro y sonrisa fácil. 
Vistiendo pantalones ajustados, tenis y sudadera, se encuentra sentada en una sala de espera, entre dos hombres trajeados 
que envían textos desde su celular. En cualquier momento será llamada a uno de los salones de este edificio de corredores 
blancos y muros helados que alberga a la Corte Federal de Inmigración. A sus 14 años, y sin un abogado que la 
represente, Rosario está a punto de sentarse por primera vez en su vida frente a un juez.  Rosario y su hermano José, de 15 
años, llegaron hace unos meses de Sensuntepeque, El Salvador, y son parte de la estadística que ha despertado la alarma 
entre las autoridades y la sociedad estadounidense: en los nueve meses que van del año fiscal 2014, iniciado en octubre 
pasado, más de 52 mil menores de 18 años han sido detenidos en el suroeste de la frontera con México, mientras intentaban 
ingresar al país sin documentos y sin la compañía de un adulto. La cifra, de acuerdo con las estadísticas del Departamento de 
Seguridad Interno (DHS), duplica las 26 mil detenciones del mismo periodo del año previo.   Aunque entre los detenidos hay 
menores de todas las edades, en 2013, 76% fueron mayores de 14 años. Chicos como Rosario y José salen de Honduras, El 
Salvador, Guatemala o México para reunirse con sus padres en Estados Unidos o para buscar un trabajo, pero también huyen 
de la violencia.  De acuerdo con un reporte de la Oficina del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para 
Refugiados (ACNUR), al menos 58% de los niños han sido desplazados de manera forzada por enfrentar algún tipo de 
peligro y la necesidad real o potencial de protección internacional, característica que los convierte en candidatos potenciales 
para recibir asilo político o una visa humanitaria, según los acuerdos internacionales y la propia ley de asilo vigente en 
Estados Unidos.  El problema que enfrentan es que, dado que el gobierno estadounidense no está obligado a proporcionarles 
apoyo legal gratuito, muchos de estos menores deben enfrentar a un juez de inmigración sin un abogado que revise su caso 
y les explique las opciones que tienen para quedarse.  Entre las razones mencionadas por los menores para migrar, la mitad 
dijo haber sido afectada por el aumento de la violencia en sus comunidades por organizaciones armadas, cárteles, pandillas o 
por el propio Estado. Un 22% declaró haber sufrido violencia en sus hogares por parte de la persona encargada de cuidar de 
ellos. En el caso de los niños procedentes de México, 38% dijo haber sido víctima o potencial víctima de reclutamiento y 
explotación por parte de los grupos criminales. Del total de la muestra, 11% declaró haber sido víctima de doble violencia, 
tanto en su comunidad como en su hogar.   
De la eztorsión a ña Corte 
María es la madre de Rosario y José. Tiene 33 años y salió de su país hace siete, dejando a sus cinco hijos encargados con su 
madre. Desde que llegó ha trabajado en los campos de California, sembrando y cosechando. No habla inglés y le cuesta 
trabajo leer y escribir, pero encontró la manera de ir juntando dinero para mandar a El Salvador y para ir haciendo unos 
ahorros. Juntó los 18 mil dólares que le cobró un coyote “confiable” para traer a sus dos hijos mayores.  “Me dijeron que era 
así de caro porque era seguro y porque no iban a sufrir”, cuenta María de pie en uno de los pasillos de la Corte. De baja 
estatura —los dos hijos ya son más altos que ella—, la angustia se le refleja en su rostro cuando habla de las amenazas a su 
familia: llegaron en la noche a la casa de su madre —la abuela de los niños—, a pedir una “cuota” como extorsión; la mujer 
les dio el dinero que tenía, sin embargo, losextorsionadores amenazaron con volver. María decidió entonces traer a sus hijos.  
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“Me prometieron que iban a venir cuidados, en un carro, que iban a llegar con bien y no fue así. Los traían caminando, 
amontonados en el maletero del bus, y al final, mire, los agarraron”, relata la mujer. De 2012 a 2013, además de que el 
número de migrantes menores aumentó, cambiaron sus características: el porcentaje de mujeres subió de 23 a 27%, y el 
número de menores de 14 años se incrementó de 17 a 24%.  Cuando Rosario y José fueron detenidos por las autoridades, 
María recibió una llamada: sus hijos se encontraban en el centro de detención de inmigración en Los Ángeles y ella tenía que 
iniciar el proceso para liberarlos. La ley indica que los menores no pueden estar más de 72 horas bajo la jurisdicción de las 
autoridades migratorias, disposición que es cada vez más difícil cumplir debido a la incapacidad del gobierno para procesar a 
todos los menores que han llegado.  Al cabo de algunos días fueron llevados a un albergue donde permanecieron hasta que 
la madre pudo comprobar su identidad y que, además, contaba con solvencia para mantenerlos.  Lo que siguió fue el aviso de 
que les sería iniciado un proceso de deportación, con una orden para comparecer ante el juez de inmigración. Con las 
finanzas apretadas, sin hablar inglés y con nulo conocimiento del sistema legal del país, María ignoraba qué hacer para evitar 
que sus hijos fueran regresados a El Salvador. Lo que sí sabía es que tenía que ir a la Corte el día y la hora señalados.  
“¿Usted sabe si me recibirán hoy aunque no traiga un abogado?”, pregunta María a personas con las que entabla 
conversación en los corredores.  Cuando un secretario llama a los chicos por su nombre, los tres entran y se sientan en una 
banca frente a una juez a cuyas espaldas luce, enorme, el escudo del Departamento de Justicia de Estados Unidos. Junto a la 
juez hay un intérprete; los tres se ponen audífonos para escuchar la traducción al español. María, con los ojos enormes, tarda 
en responder a las preguntas de la juez; en algún momento le avisa que no entiende lo que le están diciendo. La juez explica: 
la persona que está al lado de ellos es la fiscal y representa al gobierno estadounidense que los acusa de encontrarse en el 
país sin documentos. La juez les pregunta si tienen abogado. A Rosario le tiembla nerviosamente una pierna. José no acierta 
a decir una palabra.   
En el Limbo  
 “El problema es que la migración se convirtió en algo político. Esa es la cuestión”. Erick Midence suelta la frase con un tono 
que es mezcla de ironía y de reproche, y agrega: “A los niños los están deteniendo, los ponen en proceso de deportación 
porque eso es lo que marca la ley, pero no los deportan. ¿Sabe por qué? Porque tendría un costo político, y ese ni el 
presidente ni los republicanos se lo van a echar encima; podrán decir lo que quieran, pero en la práctica, los muchachos se 
quedan aquí”.  Midence, activista por casi dos décadas y presidente de la Asociación Hondureña de Oxnard, al norte de Los 
Ángeles, se enteró del caso de María y ofreció acompañarla en la corte. No es abogado, pero con los años ha aprendido cómo 
se enfrenta un proceso de deportación. El objetivo es buscar alargar el tiempo para que los menores se queden en el país 
durante varios años, aunque esto no les dé un estatus migratorio. En teoría, Rosario y José hoy tendrían que escuchar los 
cargos que los acusan de estancia ilegal en el país. Si los acusados aceptan el cargo, en ese momento el juez emite la orden 
de deportación y son regresados a su país. Si responden que no, deberán presentar evidencia que sustente su dicho. Pero 
hay una alternativa más: pueden pedir hasta dos extensiones para presentarse en otra fecha. Después de eso, si la sentencia 
no los favorece, pueden apelar. Esto les permite ganar tiempo.   Midence tiene razón: los jueces saben que este es un 
recurso común y aun así autorizan las extensiones: los chicos que ingresaron sin documentos al país hace dos, tres, cuatro 
años, continúan aquí. La deportación masiva de menores de edad es una escena con la cual el gobierno estadounidense 
amenaza, pero que no ha ocurrido hasta ahora.  Las estadísticas del DHS lo confirman. En el año fiscal 2012, fueron 
detenidos más de 33 mil menores de 18 años y fueron emitidas 16 mil órdenes de deportación a este mismo grupo 
demográfico; sin embargo, solo se ejecutaron 721 deportaciones en ese periodo.  “Los únicos deportados han sido aquellos 
pocos que han firmado una salida voluntaria del país, o los que, tras ir a una corte de inmigración, pierden y deciden no 
apelar. Pero ese número es muy pequeño”, explica el abogado de inmigración Dan Kowalski.   Y agrega: “Los casos van a las 
cortes de inmigración pero el proceso tomará un largo tiempo, especialmente siapelan, y en ese tiempo no serán 
deportados”.  Debido al cuello de botella en las cortes de inmigración, por el gran número de casos, ese tiempo puede ser de 
dos o tres años mientras se les da un veredicto, y de otros tres años si hay apelación.  Durante ese tiempo los menores 
permanecen en el país con sus familias, pero en un limbo legal debido a que no cuentan con la asesoría que permitiría que 
sus casos fueran evaluados para regularizar su estancia. Esta situación se vuelve caldo de cultivo para los abogados sin 
escrúpulos que ofrecen a las familias revisar su caso por enormes cantidades de dinero, para después estafarlos.  “Hay chicos 
que llegaron hace años, que crecieron y trabajan aquí, que quieren estar con sus papás”, explica Midence. “¿Cómo los va a 
mandar este gobierno de regreso a sus países, si sabe que para muchos eso sería mandarlos a morir? No los mandan, pero 
tampoco arreglan el estatus; nos tienen en un limbo, con el temor a la deportación. Ni los gobiernos de nuestros países ni 
éste hacen algo por arreglarlo. Ellos juegan con nuestra realidad”.  (Eileen Truax, primera plana). 
La Jornada- Pandillas usan a migrantes como escudos humanos: En la frontera sur de México ‘‘los pandilleros siguen 
andando como perros sueltos, las muertes no se cuentan y un viacrucis de amputados está sembrando de sangre todo el 
camino de un ferrocarril que a veces parece haberse vuelto guillotina. ‘‘Las pandillas destruyen todo. Matan por cualquier cosa 
a los que se les oponen, a los que no quieren unirse o a los que no les pagan la renta’’, afirma el sacerdote Flor María Rigoni, 
director del albergue Belén y miembro de la congregación de los misioneros scalabrinianos. Ganador del Premio Nacional de 
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Derechos Humanos 2006, el religioso sostiene que el reclutamiento forzado y la violencia que se vive en Honduras, El 
Salvador y Guatemala dejan como ‘‘única posibilidad salir de sus países, porque los pandilleros les han quitado hasta la 
dignidad a quienes migran’’. Abunda que ‘‘quedarse sólo les ofrece dos caminos para vivir: la pandilla y la droga para el 
muchacho, la prostitución para la muchacha’’. La violencia es lo que ha empujado a niños y jóvenes a huir de sus naciones. 
En los meses recientes se ha incrementado también el flujo de familias enteras que han abandonado sus pertenencias y 
propiedades para emigrar a Estados Unidos. Las células de la Mara Salvatrucha se han convertido en la principal causa del 
éxodo centroamericano, coinciden migrantes, directores de diversos albergues, así como Mario González, cónsul de 
Guatemala en el municipio de Arriaga, y el delegado del Instituto Nacional de Migración (INM), Jordán Alegría Orantes. Los 
encargados de los albergues alertan de nuevas amenazas para los migrantes que han cruzado hasta México o han denunciado 
algún delito, el arribo de pandilleros o sicarios que viajan ocultos entre los grupos de trashumantes y se infiltran en los 
albergues para enganchar mujeres para prostituirlas o para asesinar a quienes los han delatado. ‘‘Han empezado a llegar 
bandidos, claramente bandidos que ya no puedes llamar migrantes. Tenemos que empezar a hablar de ello porque en los 
grupos hay miembros del crimen organizado que utilizan a los migrantes como escudos humanos; son buitres de carne 
humana’’, señaló el sacerdote Flor María. Asimismo, Carlos Bartolo Solís, director de la Casa del Migrante en el municipio 
chiapaneco de Arriaga, afirma que ha tenido que ser más selectivo con los migrantes necesitados para identificar a los 
delincuentes: ‘‘Hemos detectado casos de hombres y mujeres que se alojan en la casa para enganchar, para vender droga, 
para convencer a los viajeros de que se integren a los maras’’. El cónsul de Guatemala en México, Mario González, señaló que 
‘‘desde principios de año aumentó el flujo de niños y familias completas que abandonan su país. ‘‘Creímos que a raíz del 
problema de hacinamiento de menores en Estados Unidos disminuiría el flujo y que los adultos no viajarían más con sus hijos. 
Pero ha resultado al revés, debido a que los grupos criminales han difundido mentiras y dicen en las comunidades que hay 
una ley en Estados Unidos que permite que sean asilados los pequeños o padres con hijos. Pero eso es mentira, y la violencia 
que provocan los maras ha hecho que más familias o niños decidan salir de sus países, solos o acompañados’’. Hondureños y 
salvadoreños que se encuentran alojados en un albergue en la ciudad de Tapachula dijeron una frase que han convertido en 
su lema: ‘‘Si tengo que morir de hambre y de vergüenza en mi pueblo, en mi país, déjame morir dando un paso hacia el 
horizonte’’. Olga Sánchez Martínez, directora del albergue Jesús El Buen Pastor del Pobre y el Migrante, apunta: ‘‘La migración 
de niños y niñas ha crecido; su marcha ha sido obligada por la violencia que viven en sus naciones. Están escapando de la 
delincuencia porque los pandilleros y narcotraficantes los están forzando a integrarse a sus bandas. ‘‘También, con los 
migrantes están llegando miembros de la delincuencia, maras y grupos de narcotráfico que vienen en busca de personas para 
matarlas. Por eso el albergue se encuentra trabajando de manera discreta y con las puertas cerradas, porque a veces hay 
gente muy peligrosa afuera vigilando’’. El delegado del Instituto Nacional de Migración, Jordán Alegría Orantes, revela que 
han recibido testimonios de centroamericanos –que deben ser repatriados desde la Estación Migratoria Siglo XXI–, quienes 
indican que los principales factores para la migración radican en las condiciones de violencia que viven, ya que las pandillas 
los extorsionan y también se han denunciado casos en los que los hombres son obligados a unirse a esas bandas. ‘‘Los 
migrantes han dejado todo y, para que las bandas no los detecten, se van prácticamente con lo que llevan puesto. En México 
se les da un trato humano, se respetan sus derechos y desde que llegan se les informa la posibilidad que tienen de 
convertirse en refugiados a través de la Comisión Mexicana de Ayuda a Refugiados’’, aseguró Jordán Alegría. (Gustavo 
Castillo García, primera plana) 
Excelsior- PAN amenaza llevar reforma a septiembre; condiciona leyes energéticas: El PAN no regresará a las 
comisiones unidas que procesan las leyes secundarias de la Reforma Energética hasta que Nuevo León, Jalisco y Guerrero 
concluyan las nuevas leyes electorales. En entrevista, el presidente de la Comisión de Estudios Legislativos Primera, el panista 
Raúl Gracia, advirtió que si Nuevo León no aprueba todo el entramado de las reglas electorales, su partido llevará la Reforma 
Energética a septiembre. En Nuevo León y en Jalisco, sin embargo, es este partido el que tiene detenida la reforma 
constitucional en materia electoral y, por consiguiente las leyes secundarias, porque los panistas quieren introducir la figura 
de “candidaturas comunes” y mantener las reglas actuales en materia de prerrogativas a los partidos, a pesar de que ni en la 
Constitución ni en las leyes generales existen esas reglas, explicaron ayer legisladores estatales del PRI. El PAN quiere ir en 
candidatura común con PRD y PT para la gubernatura de Nuevo León y con Movimiento Ciudadano para la alcaldía de 
Guadalajara. 
Reforma Energética depende de 3 estados 
Se prevé que  el Congreso de Tabasco apruebe la legislación la tarde de hoy. 
Son tres los estados que tienen frenada la Reforma Energética en el Senado de la República, porque el PAN no regresará a las 
Comisiones Unidas hasta que Nuevo León, Jalisco y Guerrero concluyan las nuevas leyes electorales, pues en los casos de 
Nuevo León y Jalisco ni siquiera tienen reforma constitucional, a pesar de que hoy vence el plazo, porque es el mismo PAN el 
que las frena. En entrevista, el presidente de la Comisión de Estudios Legislativos Primera, el panista Raúl Gracia, advirtió que 
si Nuevo León no aprueba todo el entramado de las reglas electorales, Acción Nacional llevará la Reforma Energética hasta 
septiembre. Los panistas presionan así en dos vías a los priistas, tanto en las 17 entidades donde habrá elecciones el próximo 
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año, como en el ámbito federal con la Reforma Energética. En Nuevo León y en Jalisco tienen detenida la reforma 
constitucional y, por consiguiente, las leyes secundarias en materia electoral, porque los panistas quieren introducir la figura 
de “candidaturas comunes” y mantener las reglas actuales en materia de prerrogativas a los partidos políticos, a pesar de que 
ni en la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos y en las leyes generales existen esas reglas, explicaron ayer en 
conferencias de prensa legisladores estatales del PRI. Al mismo tiempo, en el ámbito federal los panistas insisten en que no 
van a aprobar las leyes energéticas si los congresos estatales no concluyen sus procesos de leyes electorales. Así, los priistas 
y demás fuerzas políticas en Jalisco y Nuevo León deben aceptar las condiciones del PAN para que puedan aprobar sus 
constituciones y leyes secundarias y, una vez aprobadas, el PAN en el Senado regrese a la discusión en las Comisiones Unidas 
de Energía y Estudios Legislativos Primera. En Nuevo León habrá elecciones para gobernador y el PAN quiere ir en 
candidatura común con el PRD y toda la izquierda, como el PT, que tiene alta fuerza política en la entidad para lograr el 
triunfo sobre el PRI. En Jalisco también busca candidaturas comunes, porque quiere ir con Enrique Alfaro, ex candidato a 
gobernador por Movimiento Ciudadano, ahora para la alcaldía de Guadalajara, gobernada  actualmente por el PRI. Anoche, el 
Congreso de San Luis Potosí aprobó las nuevas leyes electorales; el Congreso de Tabasco tiene citado a su pleno a las 17:00 
horas de este lunes para hacer lo propio y, como todo el fin de semana se tejieron los acuerdos, es previsible que serán 
aprobadas sin mayor problema, de acuerdo con la información difundida por sus propios diputados. Guerrero está atorado 
desde el viernes pasado, cuando canceló la sesión para dar tiempo a los negociadores. Sin embargo, la sesión del pleno que 
programó para las 14:00 horas del sábado 28 todavía no se concretaba hasta anoche, según la propia página web del 
Congreso del estado de Guerrero, que no registró ningún citatorio el fin de semana. Los legisladores de Guerrero ya 
aprobaron la Constitución del estado, que ya tiene el aval de los ayuntamientos,  pero no se han podido poner de acuerdo 
para las leyes secundarias, en temas como el financiamiento público y privado, las coaliciones y las candidaturas 
independientes, según reportaron ayer varios de sus legisladores. Pero los casos con el mayor retraso son los de Jalisco y 
Nuevo León, porque ni siquiera tienen reforma constitucional y eso impacta de manera directa en el Senado de la República, 
pues implica que la discusión en comisiones en materia energética todavía está en suspenso, dado que el panismo no quiere 
regresar hasta que se concreten los procesos legislativos en las 17 entidades donde habrá elecciones el año próximo. En 
Jalisco, por ejemplo, el PAN preside la Comisión de Puntos Constitucionales y no ha convocado para la discusión de la 
reforma; ayer, los legisladores del resto de las fuerzas políticas llamaron al panismo a cumplir con su deber. De los 17 estados 
en que habrá elecciones, en ocho se elegirá gobernador; hasta anoche, en seis ya tienen completa su Reforma Político-
Electoral: Colima, Michoacán, San Luis Potosí, Baja California Sur, Querétaro y Sonora; Guerrero está pendiente de leyes 
secundarias y Nuevo León de la constitucional y las leyes. En tanto, en nueve más habrá renovación de congresos y alcaldías; 
de ellos, ocho ya tienen toda su legislación: Campeche, Chiapas, Guanajuato, Morelos, Yucatán, Estado de México y Distrito 
Federal. En Tabasco se prevé que hoy por la tarde los legisladores locales aprueben sus leyes secundarias. Jalisco no tiene 
avance alguno. (Leticia Robles de la Rosa, página web). 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S 
Milenio-El asalto a la razón… 

Eeeh… ¡Chíngale!: El sábado, durante la Marcha del Orgullo Gay en la Ciudad de México, no faltaron los mirones que desde 
las aceras lanzaron contra los manifestantes el (“festivo”, insistirán sus defensores) agraviante grito: “¡Eeeh… putooos!”. Y 
como para subrayar el desprecio que a muchos paisanos les merecen ciertos sectores, lo mismo pero en singular fue gritado 
por decenas de miles de aficionados contra el portero de la selección holandesa, tanto en el remoto estadio brasileño de 
Fortaleza como en el ombligo mexicano que es la Plaza de la Constitución, e inclusive en las caseras audiencias familiares 
(niños y niñas incluidos). Aplacada ya la excitación y enfrentados a la pena de que el Tri, de nueva cuenta, no pudo llegar a 
jugar un quinto partido, gritones, simpatizantes y defensores del insulto debieran reconocer al menos que, de no haber dado 
a conocer al mundo que en México puede ofenderse tumultuariamente a quien sea con adjetivos discriminatorios y seguir 
gozando de absoluta impunidad, para maldita la cosa le sirvió al equipo nacional el dizque “apoyo” del rabioso coro. 

 
(Carlos Marín, primera plana) 
Milenio-La Historia en Breve…  

Gracias, selección; gracias, Miguel: Ni hablar, la historia de la Selección es la historia del dolor. Podríamos 
acostumbrarnos y soportarlo, el problema es que cada derrota parece más cruel que la anterior. El problema es que en esta 
ocasión muchos nos enamoramos y volamos. No recuerdo otra Selección tan adorada por los aficionados y los mexicanos en 
general. El problema es que de repente nos fijamos metas extraordinarias, una epopeya desmedida. Cuánta frustración, en 
fin, para los aficionados que hemos acompañado a nuestro equipo desde el gol de Joaquín Peiró en el último minuto que 
también tenía 60 segundos, al clavado de Robben, también faltando 60 segundos. Pero un aficionado de a de veras es 
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esencialmente un soñador. Y los soñadores, bien apunta Valdano, tenemos capacidad para pasar de página. Lo haremos. Nos 
vamos, pero volveremos, diría MacArthur. Gracias a los jugadores por, como he señalado más de una vez aquí, llevarnos a 
decir: qué bueno ser mexicano cuando juega la Selección. Gracias por Nueva Zelanda, Camerún, Brasil, particularmente por 
Croacia y, de alguna forma, por Holanda. Y gracias, en especial, a ese tipo formidable que desde la heterodoxia y la pasión 
detuvo el derrumbe cataclísmico de la Selección y la levantó hasta hacerla sentir, creo que por primera vez, que podría ser 
semifinalista, finalista, campeona. No sabremos qué tan cerca estuvimos. Pero qué carajo importa eso, Miguel. Gracias por las 
ilusiones. Por las alegrías. Por, como sintetiza el emocionante anuncio de Coca-Cola, herrerizarnos la piel. Buena falta hacía. 

 
(Ciro Gómez Leyva, página 02) 
Milenio-Trascendió… 

:Que según las cuentas en la bancada panista que encabeza Jorge Luis Preciado, son escasos los senadores albiazules que 
patalearán contra el predictamen de la reforma de telecomunicaciones que circulará Javier Lozano, entre otros: Ernesto 
Ruffo, Marcela Torres, Javier Corral y Francisco Búrquez. 

:Que la relación de confianza entre la Cámara de Diputados y el Senado quedó vulnerada, porque los senadores dejaron a los 
diputados “colgados de la brocha” con la reforma en coaliciones electorales. Por ello, ahora la Junta de Coordinación Política 
encabezada por el perredista Silvano Aureoles, en San Lázaro, pidió a la instancia homóloga de la colegisladora, a cargo del 
panista Preciado, el compromiso de mantener abierta la próxima sesión extraordinaria hasta que ambas cámaras revisen, 
discutan y, en su caso, modifiquen las leyes secundarias de telecomunicaciones como condición previa para su votación y 
aprobación. 

:Que el PRD no tiene la misma preocupación que el PAN en la armonización de las leyes electorales que siguen pendientes en 
algunos estados. Los perredistas consideran que antes del 7 de julio estará concluido el proceso que algunos congresos de 
mayoría priista habían frenado, por lo que las elecciones de 2015 no están en riesgo. La urgencia de Acción Nacional tiene 
que ver más con sus diferencias internas que con la posibilidad de que la reforma rija en los comicios del próximo año. 

:Que con la salida de la selección mexicana del Mundial de Brasil muchos comercios del DF verán afectados sus ingresos, por 
lo que, sobre todo aquellos en donde hay obras, buscarán que el Gobierno del Distrito Federal implemente un programa de 
apoyo. En Polanco, donde se realizan tareas de mejoramiento urbano, los comerciantes están buscando que las autoridades 
capitalinas puedan respaldar a los negocios mientras duran los trabajos. 

:Que la decisión de no incluir en el periodo extraordinario de la ALDF el tema de la Ley de Agua y Sustentabilidad Hídrica fue 
porque desde el GDF la idea es que el ordenamiento se vote sin voz alguna en contra. 

Dicen en la Asamblea que la perredista Ernestina Godoy es la única diputada que no está de acuerdo pues, afirman, la 
Unión Popular Revolucionaria Emiliano Zapata (UPREZ), con la que ella comulga, se niega a que la ley pase, por lo que ella 
dijo que no la aprobará y pretexta “debate y consulta”. 

 (Redacción, página 02) 
Criterio-Jaque Mate… 
 
Una nueva derrota: Es muy fácil culpar al árbitro, particularmente por el penalty final. Pero el hecho es que un partido 
ganado, frente a una de las mejores escuadras de la Copa del Mundo de futbol, se convirtió en derrota en unos cuantos 
minutos cuando ya el equipo rival acosaba la portería mexicana. El tradicional lamento “Jugamos como nunca para perder 
como siempre” se escucha otra vez. Quizá injustamente.  Supongo que la dramática derrota de ayer frente a Países Bajos 
alimentará una vez más el derrotismo mexicano. Tenemos una larga historia de derrotas... en lo militar, en lo económico y en 
lo deportivo. Somos el país que ha sido conquistado y que perdió la mitad de su territorio en una invasión extranjera. Es tan 
marcada nuestra tradición de derrotas que hemos hecho de una victoria pequeña y temporal, la batalla de Puebla del 5 de 
mayo de 1862, la ocasión de un festejo enorme.  Nuestra relación con la derrota se extiende a muchos campos. Somos el 
perdedor en muchas de esas competencias cotidianas en los mercados comerciales sobre las que se funda la prosperidad de 
un pueblo en el mundo contemporáneo. Somos de manera habitual el último lugar en las pruebas internacionales que 
comparan los niveles de educación de los países. Somos un país mucho más pobre que nuestro potencial económico.  En la 
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Copa del Mundo de futbol nuestra historia de derrotas es larga y dolorosa. México es el país que más derrotas acumula en 
este torneo, 24, sin contar la decepcionante caída de ayer frente a Países Bajos en los últimos minutos de un partido que ya 
parecía decidido a nuestro favor.  Somos, junto a Bulgaria, el país que más Mundiales ha tenido, seis, sin haber ganado un 
solo partido. Hasta antes de este Brasil 2014, México acumulaba 12 victorias, 13 empates y 24 derrotas en la Copa del 
Mundo. El porcentaje ganador era de apenas 24.5 por ciento. Con 52 goles a favor y 89 en contra, México entró a este 
Mundial con una espantosa diferencia de goles en contra: -37.  Sin embargo, el país de los complejos, el de los ratoncitos 
verdes, ya no existe. Si bien es dolorosa la derrota de ayer frente a Países Bajos, la verdad es que la escuadra mexicana se 
está retirando de Brasil con una foja bastante positiva: dos triunfos, un empate y una derrota. México quedará al final 
clasificado bastante arriba del lugar número 20 en el ranking FIFA/Coca-Cola en que empezó el torneo.  Ésta es la sexta 
ocasión consecutiva en que el equipo mexicano pasa a la segunda ronda de la Copa del Mundo. Es verdad que nunca hemos 
alcanzado el famoso quinto partido fuera del territorio nacional, pero México no es ya un equipo que se quede habitualmente 
en la primera ronda. El equipo nacional ha venido ganando terreno de manera gradual en las últimas décadas. Los resultados 
se advierten en los dos campeonatos mundiales sub 17 obtenidos, en 2005 y 2011, y en la medalla de oro de los Juegos 
Olímpicos de Londres. El desempeño en Brasil 2014 también lo demuestra. Podemos, por supuesto, lanzarnos al llanto y a la 
autoflagelación, como tantas veces lo hemos hecho en el pasado, o aprovechar esta derrota para empezar un trabajo serio 
para dentro de cuatro años. El Piojo, Miguel Herrera, ha hecho un buen trabajo al mando de la selección. Debe quedarse en 
la dirección técnica del equipo y trabajar con tiempo para forjar una selección que no sólo gane un buen torneo de 
clasificación sino que llegue fuerte a Moscú 2018.  El problema es que a los mexicanos no nos gusta trabajar en el largo 
plazo. Ésta es la razón por la que con tanta frecuencia hemos sido perdedores. Hoy es el momento de cambiar la tradición.  
Fingir la falta 
Arjen Robben ha declarado a un periódico neerlandés, De Telegraaf, que fingió una falta en el primer tiempo pero no la que 
llevó al penalty final con el que Países Bajos derrotó a México. Esto genera dudas, particularmente en un torneo en que 
hemos sufrido un mal arbitraje, pero así es el futbol. Otras veces hemos sido favorecidos por los árbitros.  
 
(Sergio Sarmiento, página 17) 
Excélsior-Juegos de poder… 

A pesar de la derrota, muchas gracias a la Selección: Escribo estas líneas después de la derrota de la Selección 
Mexicana de Futbol frente a Holanda. Estoy triste y enojado. Es lógico: a nadie le gusta que su país pierda en una Copa del 
Mundo. No obstante, me siento muy satisfecho con el desempeño de un equipo bien dirigido por Miguel Herrera. Nos 
regresó el gusto de competir en un torneo internacional y nos regaló momentos inolvidables. Escribo esto como un aficionado 
más. Quiero desahogarme en estos duros momentos después de haber tenido tan cerca el famoso quinto partido fuera de 
casa y haberlo perdido en el último minuto del juego. Como cruzazulino que soy, conozco este tipo de frustraciones. Pero 
también sé que lo importante es estar ahí, a un pelito de distancia, compitiendo por algo grande. Esto es infinitamente mejor 
que no ser un protagonista. No sé usted, pero yo tengo la impresión que la Selección Mexicana sí fue protagonista en este 
Mundial de 2014. Junto con mi hijo, fui a Brasil a ver los tres partidos de la fase de grupos de México. No me arrepiento ni un 
segundo de los esfuerzos económicos y logísticos de este viaje. Primero vimos a una Selección muy superior a su similar de 
Camerún. Ganaron uno a cero con dos goles injustamente anulados. Luego atestiguamos algo tan increíble como 
emocionante: empatarle a Brasil en su casa. Los brasileños creían que iban a un día de campo. Nada más había que verle la 
cara a sus aficionados en el estadio al entrar (soberbios) y al salir (avergonzados). Los mexicanos, en cambio, estábamos 
extasiados. La actuación del arquero Guillermo Ochoa fue espectacular. Me voy a llevar a la tumba el recuerdo del día en 
que vi a México empatar con el Scratch du Oro —la legendaria verde-amarela de Pelé, Zico y Ronaldo— en la cancha de 
Fortaleza. Nadie me va a quitar el recuerdo de los nervios de los primeros 60 minutos del partido contra Croacia. Un juego 
que, hasta ese momento, pudo haber ganado cualquiera de los dos. A pesar de las grandes estrellas croatas, como Modric, 
Rakitic y Mandžukic, México explotó y tuvo 15 minutos gloriosos donde anotó tres goles, de Márquez, Guardado y 
Hernández. Ahí vimos cómo el futbol es un juego de asociación donde puede pesar más el trabajo de equipo que las 
grandes individualidades como las que traían los croatas y que juegan en el Real Madrid, Barcelona y Bayern de Múnich. 
Quisimos quedarnos a ver el México-Holanda en Brasil. No pudimos porque la infraestructura del país anfitrión no lo permitió. 
Con todo respeto para el expresidente Lula, que no venga a presumirnos una superioridad de desarrollo sobre México que no 
existe. Ayer en Fortaleza el estadio estaba medio vacío porque muchos mexicanos y holandeses no pudieron llegar a esa 
ciudad, la quinta más grande de Brasil, por problemas de transporte. Regresamos a ver el partido aquí en México. Fue una 
experiencia dolorosa. Pero la derrota de ayer no puede cegarnos. Nuestra Selección se plantó al tú por tú con equipazos. 
Ganó, empató y perdió. Así es la competencia. Lo importante fue la actitud que demostró el equipo nacional. Eso es una 
enorme ganancia para todos aquellos de mi generación que nos tocó ver jugar a los ratones verdes que entraban a la cancha 
derrotados por el peso de la camiseta del equipo de enfrente. La derrota duele. México perdió porque se desconcentró 20 
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minutos. Así es el deporte, como a veces así es la vida. De las derrotas lo que queda es aprender. Ya lo hemos hecho en el 
pasado y por eso hemos crecido. Así seguirá siendo hasta que algún día seamos mejores, como hoy somos mejores que en el 
pasado. No perdamos la perspectiva frente a un partido que se perdió en el último minuto. En lo personal, felicito a Miguel 
Herrera por el cambio que se vio en la actitud del equipo en cuanto tomó la Selección. Recordemos que este último año 
estuvimos en el sótano futbolero para ascender muy rápido empatando con Brasil en su casa, ganándole a Croacia, una 
selección con grandes estrellas, y casi ganándole a Holanda, uno de los mejores equipos del mundo, indiscutible candidato a 
quedarse con la Copa. No es justo tirarse al suelo por la derrota de ayer. Veamos las cosas con mayor frialdad y objetividad. 
México, como todos los países, tiene fortalezas y debilidades. Una de las cosas positivas que más me gustaron son las ganas 
que tenemos de competir y ganar. Tanto en lo deportivo como en lo económico. Enfrentarse al tú por tú con las potencias. 
Esa fue la actitud que tuvo la Selección Nacional y por eso hay que felicitarla. 

 
(Leo Zuckermann, página web)  
El Universal-Bajo Reserva… 
 
Zambrano va por la bandera de AMLO:  
DE ÚLTIMO MOMENTO el presidente Enrique Peña Nieto canceló su participación en la inauguración del Consejo Mundial de la 
Internacional Socialista que se llevaría a cabo hoy en el Museo de Antropología. El Partido Revolucionario Institucional prefirió 
no exponer al presidente Peña Nieto ante la información de que el PRD aprovechará el foro para atacar las reformas del 
Ejecutivo. Nos dicen que Jesús Zambrano, líder del Partido de la Revolución Democrática, quien está entre los oradores del 
evento, realizará un discurso en contra de la reforma energética. Aseguran que Zambrano será rudo, pues no sólo busca fijar 
la postura de su partido, sino conquistar el apoyo de la izquierda para liderar la oposición a las leyes secundarias y con ello 
terminar de arrebatar esta bandera a Andrés Manuel López Obrador. 

CON LUPA políticos y televisoras observarán hoy la comparecencia ante el pleno de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, 
que preside el ministro Juan Silva Meza, de los 18 candidatos a integrar las tres ternas de magistrados que formarán parte de 
la nueva sala regional especializada del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación. Sólo nueve pasarán a la fase 
final, y de entre ellos saldrán los tres integrantes que conformarán la sala. Nos explican que el interés que han mostrado los 
partidos políticos y empresas de televisión en el proceso se deriva de que esta sala funcionará como primera instancia para 
resolver los llamados Procedimientos Especiales Sancionadores, entre los que destacan, el análisis de posibles actos de 
precampaña, propaganda negra y mensajes pagados por políticos en medios fuera de la norma. Una vez que la Corte depure 
las ternas, éstas serán enviadas al Senado para su análisis y designación. Por lo pronto, varios secretarios de estudio y 
cuenta, cuyos jefes son los ministros de la SCJN, llegaron a esta fase. Veremos quiénes llegan hasta el Senado. 

MIEMBROS del equipo que prepara la visita de varios funcionarios de EU a Guatemala, que estará encabezada por el 
secretario de Seguridad Nacional, Jeh Johnson, y que busca determinar las acciones que se aplicará para frenar el flujo de 
menores migrantes, mostraron expresiones de sorpresa al conocerse los reportes que muestran que la frontera México-
Guatemala es tierra de nadie. Los informes detallan que en algunas regiones se carece de zonas limítrofes claras, garitas de 
entrada y revisiones; que hay ríos sin vigilancia por los que cruzan ilegales. Y lo más notable: que bandas criminales del 
narcotráfico, y otras como la Mara Salvatrucha, entran y salen de México con notable impunidad mientras aumenta su 
negocio en varios frentes incluyendo tráfico de ilegales. La sorpresa en realidad es la falta de conocimiento que algunos 
funcionarios en Washington tienen sobre el tema, pues esta zona tiene décadas viviendo esta situación. 

ENCUERADOS, aseguran legisladores de izquierda, quedarán sus compañeros que integran lo que ellos identifican como la 
“telebancada”. Luego del anuncio de que el Congreso entra a la recta final de la discusión de las leyes secundarias en materia 
de telecomunicaciones, los legisladores de izquierda aseguran que pondrán en evidencia a sus colegas que tienen intereses 
con televisoras. No habrá grabaciones, como la del escándalo de la perredista Purificación Carpinteyro, pero sí señalamientos 
directos de quiénes son, dónde han trabajado y qué intereses representan, nos dicen. 

DESPUÉS de permanecer en silencio todo el fin de semana, tras la captura de José Manuel Mireles, nos comentan que hoy el 
Comisionado de Seguridad y Desarrollo Integral para Michoacán, Alfredo Castillo Cervantes, ofrecerá una conferencia de 
prensa para dar a conocer los detalles de la aprehensión del ex vocero de las autodefensas y otras 82 personas, así como su 
situación legal. Sin embargo, nos dicen que en el gobierno federal ha crecido la inquietud pues ante la falta de mayor 
información oficial en las últimas 72 horas, ha crecido la inconformidad en algunas comunidades por el arresto del doctor 
Mireles. (Redacción, página 02) 
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Reforma-Templo Mayor… 

EL SUEÑO de la Selección Nacional se acabó y ahora hay que regresar a la pesadilla de la política nacional. 

EL PRIMER ASUNTO a resolver tan pronto como hoy mismo es el de la adecuación de las leyes electorales locales a la 
reforma federal. 

EL PLAZO vence hoy a las 24:00 horas. A pesar de eso, hasta anoche había estados que seguían sin poder hacer la tarea -o a 
lo mejor no querían hacerla- como es el caso de Nuevo León y Jalisco. 

LA BRONCA ESTÁ en que si las leyes electorales estatales no se adaptan conforme a la reforma federal, la jornada electoral 
del próximo año será un caos. ¿O a poco a eso le están apostando quienes aprobaron la reforma? Es pregunta que se tira un 
clavado en el área. 

ALGUIEN en Los Pinos está muy interesado en quedar bien con Televisa, o al menos eso es lo que se dice en las 
negociaciones sobre el paquete de las leyes reglamentarias de telecomunicaciones. 

SE TRATA de Humberto Castillejos, el consejero jurídico de la Presidencia de la República, a quien PAN y PRD identifican 
como el autor del regalo a la televisora para que la determinación de preponderancia sea por sector y no por servicios. 

EL FUNCIONARIO ha concitado tan malas opiniones que, de plano, los negociadores de la oposición ya no quieren tratar con 
él, por lo que el presidente Enrique Peña Nieto decidió hacer un cambio en la jugada. 

ESO EXPLICA, dicen, que Luis Videgaray haya retomado el control de las negociaciones, cosa que ya sabe hacer, pues fue él 
quien tejió la reforma constitucional. 

EN ESTE MOMENTO la oferta del gobierno es darle copy/paste a lo que dice la Constitución, de tal forma que sea el IFT el 
que determine cómo medir la preponderancia, cosa a la que obviamente se opone el PRD y una parte del PAN pues dicen que 
se corre el riesgo de que la reforma ¡no cambie nada! 

CON EL PRETEXTO de la justa deportiva, el gobierno gastó hasta lo que no tenía y, ahora, todo ese dinero está convertido en 
un elefante blanco. Y no, no se trata de Brasil, sino de Guadalajara. 

HACE YA dos años y medio de que concluyeron los Juegos Panamericanos que se llevaron a cabo en aquella ciudad, y sigue 
en el limbo la villa que se construyó para alojar a los deportistas. 

SE SUPONÍA que al término de la competencia panamericana, las instalaciones serían utilizadas para vivienda popular, por lo 
que en su financiamiento participaron organismos estatales que aportaron casi 700 millones de pesos. 

SIN EMBARGO, hoy es fecha en que ni se ocupan ni se aprovechan y, lo peor, es que el gobierno de Aristóteles Sandoval no 
quiere seguir gastando en el mantenimiento de la villa abandonada. 

Y TODO porque la desarrolladora del complejo está reclamando parte de su “propiedad”, en un litigio que empezó con el 
panista Emilio González Márquez y nomás no resuelve nadie. 

(Redacción, página 10) 
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